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Пресс-конференция КПРФ в агентстве ТАСС

НАВСТРЕЧУ ПОТОКУ ЖИЗНИ

Задача фракции заключа-
ется в том, чтобы наполнить 
конкретными шагами пред-
выборную программу партии. 
Хочу отметить, что мы един-
ственная партия, которая не-
зависимо от чего-либо мето-
дично работает по своей про-
грамме. Для того, чтобы реа-
лизовать эту программу, мы 
выносим острые вопросы на 
комитеты, на парламентские 
слушания, на круглые столы. 
За этот год мы провели восемь 
парламентских слушаний и де-
сять круглых столов. 

Мы единственная партия, 
которая сохраняет традиции. 
Если посмотрите, то все наши 
мероприятия были посвяще-
ны важным темам. Так, в этом 
году исполнилось ровно 370 
лет воссоединению Украины 
с Россией. Стоит упомянуть и 
тему прерванного полета со-
циализма. Предваряя посвя-
щенную юбилею Г.А. Зюгано-
ва выставку, которая прошла 
с большим успехом, провели 
в Государственной Думе боль-
шой круглый стол, на котором 
обсудили, в чем заключаются 
наши возможности по возвра-
щению социализма. 

Если вы посмотрите вни-
мательно на законодательные 
инициативы правительства и 
правящей партии, то увиди-
те, что они часто занимаются 
плагиатом. Но мы этому толь-
ко рады. Кроме того, вы знае-
те, что очень остро стоит во-
прос о работе скорой помощи. 
Мы собрали четырех академи-
ков, представителей регионов, 
чтобы рассмотреть этот во-
прос. Хочу отметить, что зал, 
рассчитанный минимум на 
250 человек, не смог вместить 
всех желающих: все ступень-
ки на лестницах были запол-
нены. Мы обеспечили широ-
кое представительство со всей 
страны, потому что обязаны 
максимально учитывать мне-
ния людей. 

А совсем недавно мы попы-
тались обсудить, как обязать 
олигархические структуры, 
добывающие нефть и газ, ра-
чительно относиться к нашим 
природным ресурсам. 

Сегодня у нас заключитель-
ный в этом году круглый стол 
фракции. Мы посвятим его во-
просам законодательного обе-

спечения сбора средств на ле-
чение и лекарственные препа-
раты. Вы видите, что, несмо-
тря на запреты, негативные 
явления, с нашей точки зре-
ния, в этой сфере продолжа-
ются. Показывают все боль-
ше больных маленьких детей 
и говорят: оплатите туда. Мы 
пять раз вносили закон о про-
грессивной шкале налогообло-
жения. Геннадий Андреевич 
на одной из встреч предложил 
Президенту организовать про-
ведение дорогостоящих опе-
раций за счет доходов сверх-
богатых.

Мы разработали новый Из-
бирательный кодекс и убежде-
ны, что если страна желает ра-
ботать и менять власть на вы-
борах с помощью бюллетеней, 
то надо принимать наш Из-
бирательный кодекс. Он под-
держан юридическим сообще-
ством. Мы провели большие 
слушания в Колонном зале, 
где было семьсот юристов со 
всей страны. Все они высказа-
ли слова одобрения.

Мы пять раз вносили закон 
о национализации. Сегодняш-
няя ситуация, которая склады-
вается в экономике, во многом 
подтверждает правильность 
наших предложений о необ-
ходимости национализации 
нефтегазового сектора, наци-
онализации производства и 
продажи спиртосодержащей 
продукции. У нас в год травят 
более десяти тысяч людей не-
качественным спиртным. Они 
умирают от отравлений. В це-
лом по стране отравлений – 
примерно 760 тысяч. Эту про-
блему может решить только 
государство. Кстати говоря, во 
многих странах мира эта сфе-
ра контролируются государ-
ством, и мы будем настаивать 
на принятии этой инициати-
вы.

Кроме того, мы убеждены, 
что наш закон о прогрессив-
ной шкале налогообложения 
позволил бы не углублять яму, 
которая сегодня есть в свя-
зи с проводимой в стране де-
нежно-кредитной политикой. 
Всем понятно, что если только 
у 30 процентов граждан есть 
накопления, депозиты, то это 
говорит о значительном рас-
слоении общества. То есть бо-
гатые богатеют, ничего не де-

лая, а просто-напросто полу-
чая 22-процентный доход по 
нынешней схеме.

Мы считаем – и громко об 
этом говорим, провели не одно 
мероприятие с приглашени-
ем ведущих экспертов в обла-
сти денежно-кредитной поли-
тики, – что у нас крайне низ-
кая монетизация экономики. 
Вообще, по нормативам, если 
монетизация экономики ниже 
50 процентов, то это, по сути, 
самоубийство государства. А у 
нас только четыре года моне-
тизация была 53–54 процен-
та, хотя у ведущих стран она у 
всех за 100 процентов: у Китая 
– 250 процентов, у японцев – 
270, у немцев – 140. Могу пе-
речислять дальше...

Кроме того, мы глубоко 
убеждены, что необходимо 
принять закон о Конституци-
онном собрании. Мы пятый 
вариант этого закона широ-
ко обсуждали с привлечением 
юристов. Причем среди раз-
работчиков у нас и профессо-
ра МГУ, и Кутафина, и дру-
гих наших юридических ин-
ститутов и университетов, ко-
торые в принципе являются 
признанными специалистами 
в этом деле. 

И еще я хотел бы сказать, 
что наша фракция самым ак-
тивным образом участвует в 
формировании вопросов на 
«правительственных часах». 
Несмотря на то, что у нас все-
го 57 депутата, вопросов они 
задали больше, чем «Единая 
Россия» и часть ее сателлитов 
вместе взятых – всего около 
700 вопросов. 

Кроме того, мы используем 
введенную практику так на-
зываемых экспертно-аналити-
ческих работ, где нам удалось 
за счет привлечения ученых и 
университетов нашей страны 
разработать порядка 16 тем 
– от пространственного раз-
вития до вопросов минималь-
ного размера оплаты труда, 
который, к сожалению, у нас 
сегодня в 3 раза уступает рас-
четному. 

Ну и, конечно же, мы явля-
емся спортивной фракцией. 
Если вы посмотрите, то мы 
участвуем во всех соревнова-
ниях, проводимых среди гос-
служащих, и занимаем там со-
всем не последние места.
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16 декабря в информацион-
ном агентстве ТАСС прошла 
пресс-конференция руководства 
КПРФ. 

В общении с прессой приняли 
участие Председатель ЦК КПРФ, 
Руководитель фракции КПРФ в 
Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВ, его заме-
ститель по фракции Н.В. КОЛО-
МЕЙЦЕВ, председатели думских 
комитетов по аграрным вопросам, 

по делам СНГ и по делам женщин 
В.И. КАШИН, Л.И. КАЛАШНИКОВ, 
Н.А. ОСТАНИНА, секретарь ЦК 
КПРФ А.А. ЮЩЕНКО. Участники 
пресс-конференции выступили с 
заявлениями и подробно ответи-
ли на вопросы журналистов. 

Предлагаем вниманию читате-
лей выступление Н.В. КОЛОМЕЙ-
ЦЕВА и ответы Г.А. ЗЮГАНОВА на 
вопросы сотрудников СМИ.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ,  
заместитель Руководителя фракции КПРФ в Госдуме

– Илья ГАМОВ, КПРФ.
ру. Геннадий Андреевич, 
на осень этого года был 
запланирован в Минске 
Международный анти-
фашистский форум, но 
он так и не прошел. По-
чему?

– Сегодня борьба с фа-
шизмом является глав-
ной задачей всех миро-
любивых, более-менее 
прогрессивных сил. Она 
требует максимального 
сплочения. Компартия и 
коммунисты – это един-
ственные в истории, кто 
побеждали фашистов. 
Мы этот вызов приняли. 
Сталин и Ленин это по-
чувствовали с первого 
дня прихода фашистов к 
власти и заявления о сво-
их намерениях, в том чис-
ле Гитлера, который уже 
в 22-м году создал пар-
тию. А в 25-м году выпу-
стил «Mein Kampf», про-
грамму уничтожения це-
лых народов. Я когда изу-
чал эту программу, она в 
секретных архивах была, 
я просто ахнул, какая лю-
доедская сущность…  

В 1931 году И.В. Сталин 
сказал: или мы пробежим 
то, что Европа прошла за 
50–100 лет, за 10 лет, или 
нас сомнут. И тогда было 
принято историческое 
решение отстроить за де-
сять лет девять тысяч за-
водов. Мы справились, и 
мы сумели подготовиться 
к войне и показать при-
мер, как решается про-
блема уничтожения само-
го большого зла на пла-
нете, которым является 
фашизм. Поэтому когда 
нынешние ухари или вче-
рашние, те, кто предал 
страну, пытались окле-
ветать Компартию, они 
прежде всего били по на-
шей Победе. И заслугам 
Советской власти. Теперь 
всем ясно, что это было 
не просто предательство, 
это была лютая ложь, ко-
торая разрушала прежде 
всего сущность нашей 
Победы, ее истоки. 

Более года назад в апре-
ле месяце, в день рожде-
ния Ленина, мы собрали 
Антифашистский форум 
в Минске, туда приеха-
ло 50 стран, в том числе 
из Европы. Боялись – не 
приедут, но были и нем-
цы, и венгры, и португаль-

цы, и итальянцы; и там я 
их отвез в Хатынь. И они 
увидели, в чем сущность 
бандеровщины и нациз-
ма. Там немцы выполня-
ли роль скорее охранни-
ков. А палили, уничто-
жали бандеровцы… Они 
приехали оттуда, высту-
пали, уже я чувствовал, 
что это другие люди. Они 
поняли на собственном 
опыте и шкуре, что та-
кое нацизм, фашизм. Ког-
да они побывали в Музее 
Великой Отечественной 
войны, – Лукашенко сде-
лал гениальный музей, 
один из лучших на пла-
нете, – они прошли через 
всё горнило войны и уви-
дели, что каждый третий 
белорус сложил голову в 
борьбе с нацизмом и фа-
шизмом. Целые районы 
выжигали. Хатынь – это 
не единственная, сотни 
таких деревень с людьми 
спалили…

Белорусы, я считаю, 
приняли абсолютно му-
дрое решение. Они ре-
шили 26 января прове-
сти выборы. Поэтому мы 
сдвинули наш Форум, и 
его проведем за месяц до 
праздника Великой По-
беды. К тому времени уже 
подготовили материалы. 
Обсудим его на всех кон-
тинентах. Вот только что 
Новиков побывал в двух 
регионах, вот вместе с на-
шими товарищами высту-
пил и в Кирове, и только 
что в Пензе. Я считаю, мы 
проведем очень мощную 
антифашистскую кампа-
нию. Она прежде всего 
связана с изгнанием русо-
фобов и антисоветчиков. 
Они сейчас, эта пятая ко-
лонна, не успокоились. 
Она внутри страны ве-
дет себя отвратительно. 
Вот тогда проведем этот 
мощный Форум, и он по-
зволит противостоять вот 
этим агрессивным силам, 
которые взращивают на-
цизм, фашизм. 

Ну и ребята наши, дай 
Бог всем здоровья, успе-
хов, храбро сражаясь, 
продвигаются на фронте, 
чему мы не просто раду-
емся – максимально спо-
собствуем… Теперь не 
по секрету я вам скажу, 
что командиры, которые 

(Окончание на 2-й стр.)

16 ДЕКАБРЯ в Москве под руко-
водством Верховного Главно-
командующего Вооруженными 

Силами Российской Федерации Влади-
мира Путина прошло расширенное засе-
дание Коллегии Минобороны России. На 
Коллегии были подведены итоги деятель-
ности Вооруженных Сил РФ в 2024 году и 
определены задачи на очередной период. 

Открыл заседание Президент Российской 
Федерации – Верховный Главнокомандую-
щий ВС РФ Владимир ПУТИН:

– Уважаемые товарищи!
Сегодня в рамках расширенного заседания 

Коллегии Министерства обороны обсудим ос-
новные итоги работы за 2024 год, определим 
задачи по укреплению обороноспособности и 
дальнейшему развитию Вооруженных Сил.

Сразу отмечу, что уходящий год стал знако-
вым в достижении целей специальной военной 
операции. Благодаря профессионализму и му-
жеству наших воинов, героическому труду ра-
ботников оборонных предприятий и поистине 
всенародной поддержке армии и флота россий-
ские войска прочно владеют стратегической 
инициативой на всей линии боевого соприкос-
новения.

Только в текущем году освобождено 189 насе-
ленных пунктов. Хочу сердечно поблагодарить 
наших героев: солдат и офицеров, которые са-
моотверженно и стойко сражаются на передо-
вой, личный состав Министерства обороны, 
Росгвардии, наших специальных служб и других 
силовых структур, которые четко выполняют 
все поставленные задачи, какими бы сложными 
они ни были, не жалеют самих себя, жизней сво-
их не жалеют ради победы, ради Отечества.

Наш долг – всегда помнить боевых товари-
щей, которые погибли, защищая Родину и наш 
народ, окружить постоянной заботой их семьи, 
их детей. Я уже говорил много раз и еще раз по-
вторю: их дети – это наши с вами дети. Никог-
да мы не должны об этом забывать.

Президент предложил почтить память погиб-
ших минутой молчания.

В своем последующем выступлении Вла-
димир Путин отметил, что сегодня военно-по-
литическая обстановка в мире остается не-
простой и нестабильной. Не прекращается 
кровопролитие на Ближнем Востоке. Высо-
кий конфликтный потенциал сохраняется и в 
ряде других регионов мира:

– Мы видим, что действующая администра-
ция США, практически весь коллективный Запад 
не оставляют попыток сохранить свое глобаль-
ное доминирование, продолжают навязывать ми-
ровому сообществу свои так называемые прави-
ла, которые при этом раз за разом меняют, пе-
редергивая так, как им это удобно. Собственно 
говоря, есть только одно стабильное правило: 
никаких правил для тех, кто это делает, для 
тех, кто считает себя во главе всего мира, тех, 
кто считает себя представителями Господа на 
земле, хотя сами в Господа не верят.

А против неугодных государств ведут ги-
бридные войны, реализуют политику сдержи-
вания, в том числе и в отношении России. В 
стремлении ослабить нашу страну, нанести 
нам стратегическое поражение США продол-
жают накачивать фактически нелегитимный 
правящий режим в Киеве оружием и деньгами, 
отправляют наемников и военных советников 
и тем самым поощряют дальнейшую эскала-
цию конфликта.

Одновременно под предлогом мифической 
российской угрозы… пугают просто свое насе-
ление тем, что мы собираемся на кого-то на-
падать; ведь тактика очень простая: доводят 
нас до красной черты, через которую мы от-
ступать уже не можем, начинаем отвечать, 
тут же пугают свое население – тогда еще, 
в давние времена, советской – сейчас уже рос-
сийской угрозой. Между тем сами страны НАТО 
увеличивают военные расходы. Вблизи россий-
ских границ формируются и сколачиваются 
ударные группировки войск альянса. Так, чис-
ленность американских военнослужащих в Ев-
ропе уже превысила 100 тысяч человек.

Устремления НАТО давно вышли за пределы 
так называемой зоны его исторической ответ-
ственности. Помимо так называемого восточ-
ного фланга, альянс наращивает свое присут-
ствие в Азиатско-Тихоокеанском регионе. С по-
дачи США формируются новые военно-полити-
ческие союзы, которые подрывают сложившуюся 
десятилетиями архитектуру безопасности.

Не меньшую обеспокоенность вызывает де-
ятельность США по созданию и подготовке 
к размещению в передовых зонах высокоточ-
ных ударных средств наземного базирования 
с дальностью стрельбы до 5500 километров. 
При этом уже отрабатываются переброска и 
развертывание этих ракетных систем в Евро-
пе и в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Учитывая рост геополитической напряжен-
ности, мы вынуждены принимать дополни-
тельные меры по обеспечению безопасности 
России и наших союзников, отметил Прези-
дент:

– Делаем это аккуратно и взвешенно, не втя-
гиваясь в полномасштабную гонку вооружений 
в ущерб социально-экономическому развитию 
нашей страны.

Серьезное внимание уделяем совершенство-
ванию боевого состава Вооруженных Сил, нара-
щиванию их возможностей. В рамках выполне-
ния этих задач сформированы Ленинградский и 
Московский военные округа, ряд новых частей и 
соединений. Штатная численность Вооружен-
ных Сил повышена до полутора миллионов во-
еннослужащих.

Ускоренными темпами идет переоснащение 
армии и флота на современные образцы воору-
жения и техники. Например, доля таких воору-
жений в стратегических ядерных силах уже со-
ставила 95 процентов.

При этом мы уточнили базовые принципы 
применения ядерного оружия, которые изложе-
ны в обновленных Основах государственной по-
литики в области ядерного сдерживания. Хочу 
подчеркнуть еще раз, чтобы никто нас не об-
винял в том, что мы бряцаем ядерным оружи-
ем: это – политика ядерного сдерживания.

Наряду с ядерной триадой высокими темпа-
ми развиваются силы общего назначения. В во-
йска поступают передовые роботизированные 
комплексы, в том числе с использованием тех-
нологий искусственного интеллекта. Среди 
них – разведывательные и ударные беспилот-
ники, безэкипажные катера и робототехниче-
ские платформы многоцелевого применения.

Сегодня важно продолжить поступатель-
ное, системное развитие армии и флота, до-
биваться достижения целей специальной воен-
ной операции, быть готовыми к оперативному 
и эффективному ответу на потенциальные 
вызовы безопасности нашей страны.

Завершая свое выступление на Коллегии, 
Владимир Путин отметил:

– Говорю это для того, чтобы мы все пони-
мали: государство, народ российский всё, что 
может, отдает Вооруженным Силам для вы-
полнения задач, которые перед вами, перед 
нами стоят. А наша задача – обеспечить безо-
пасность российского народа, обеспечить без-
опасность наших людей и будущее России.

Очень надеюсь, что тот темп, который был 
набран в последние месяцы на линии боевого 
соприкосновения, будет сохранен. Хочу вас по-
благодарить за службу и пожелать всего само-
го доброго.
q q q 

Далее с докладом выступил министр обо-
роны РФ Андрей БЕЛОУСОВ. В своем высту-
плении глава оборонного ведомства сосре-
доточился на десяти основных направлени-
ях, по которым уже в 2025 году необходимо 
достичь значимых результатов.

В их числе – обеспечение победы в специ-
альной военной операции; модернизация Во-
оруженных Сил с учетом внешних угроз и раз-
вития технологий, модернизация системы воен-
ного образования и подготовки офицерских ка-
дров; медицинское и социальное обеспечение 
военнослужащих и членов их семей; формиро-
вание системы «обратной связи» военнослужа-
щих и членов их семей с Министерством оборо-
ны; военное и военно-техническое сотрудниче-
ство; повышение эффективности строительно-
го и имущественного комплексов; оптимизация 
внутренних процессов министерства, а также 
создание единой цифровой среды Министер-
ства обороны.

«Товарищ Верховный Главнокомандующий! – 
обратился Андрей Белоусов к Президенту в за-
вершение своего выступления. – Все постав-
ленные Вами задачи будут выполнены. Обеспе-
чим поступательное развитие Армии и Флота, 
повышение их боевых возможностей. Подробно 
приоритетные направления деятельности Во-
оруженных Сил обсудим в закрытой части засе-
дания Коллегии».

Вооруженные Силы — Верховному Главнокомандующему: «Все поставленные задачи будут выполнены!»

На вопросы отвечает  
Г.А. ЗЮГАНОВ
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НАВСТРЕЧУ ПОТОКУ ЖИЗНИ
НА ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЕТ Г.А. ЗЮГАНОВ

сражаются, – мы многих 
пригласили в совхоз Ле-
нина и оттуда провожа-
ем на фронт. Они видят, 
во имя чего сражаются. 
Они видят лучшие заво-
ды, лучшие предприятия, 
лучшие школы, лучшие 
сады, счастливые лица. 
Они видят многодетные 
семьи. Командир подо-
шел, сказал: «Теперь я 
понимаю, я не за деньги 
олигархов, не за это жу-
лье сражаюсь. Я сража-
юсь за Родину, за буду-
щее, за справедливость, 
за социализм». Проведем 
вовремя, это будет очень 
важное, интересное ме-
роприятие.

q q q 

– Добрый день. «Совет-
ский Вестник». У меня 
два вопроса. Первый – 
Геннадию Андреевичу: 
Запад много говорил о 
демократии, правах че-
ловека на фоне происхо-
дящего. Как Вы оценива-
ете на сегодняшний день 
права человека и демо-
кратию?

– Демократия – пря-
мой перевод «власть на-
рода». Я смотрю на взбе-
сившуюся западную де-
мократию. Мне горько и 
обидно, что Европа, ока-
завшись под пятой аме-
риканского глобализма, 
пожертвовала всем. И 
правами человека, и меж-
дународными законами, 
своим достоинством, в 
том числе элементарным 
суверенитетом. Путин 
недавно выступал и ска-
зал: суверенитет должен 
быть вот тут – в сердце, 
в голове это должно быть 
прежде всего… 

Если посмотреть в це-
лом на эту демократию, 
там ничего и в помине 
нет. У американцев сва-
ра. Казалось бы, две пар-
тии выражают интересы 
одного правящего клас-
са. Но разошлись до та-
кой степени, что готовы 
перестрелять друг дру-
га, и эта возня у них не 
закончится. Это ядер-
ная страна, которая всем 
угрожает.  

Смотрите, что на меж-
дународной арене тво-
рится. Даже окружение 
Трампа говорит: вы что, 
ошалели – бьете по глу-
бинным районам Рос-
сии?! Вы понимаете пре-
красно, что дело имеете 
с могучей ядерной стра-
ной. Если брать воен-
ную составляющую, «ан-
гличанка», если там кри-
чит и каркает о приме-
нении ядерного оружия, 
у нас СС-36, которые на 
днепропетровском за-
воде делали, – знамени-
тый «Сатана». Это раке-
та 5 метров в диаметре, 
35 метров высотой, 200 
тонн весом и 10 голов 
имеет. Пять штук – и от 
Англии ничего не оста-
нется. Просто надо сооб-
ражать. Что, они народ 
свой спросили? Нет. И 
не хотят обсуждать тол-
ком. 

Посмотрите, что тво-
рят на Ближнем Восто-
ке. Просто разбой самый 
настоящий. Палести-
ну в землю вбивают, Ли-
ван разбомбили, Сирию 
по кускам растаскивают. 
И что думаете, на этом 
остановится? Нам тут 10 
раз надо быть бдитель-
ными. Мы это уже прохо-
дили. Я объезжал все го-
рячие точки и знаю, как 
это развивается. И чем 
это заканчивается. Там 
демократией не пахнет 
и близко. Нет! Я Герма-
нию хорошо знаю, там 
3 года служил. В Сове-
те Европы работал. Мне 
казалось, немцы никог-
да не согласятся, не бро-
сят свои рынки. 20 лет 
осваивали у нас, броси-
ли все, убежали. Теперь 
на встречи зовут, зада-
ют вопрос: а что делать 
нам? Да просто прово-
дить самостоятельную, 
разумную политику, ко-
торая опирается на мне-
ние граждан. Тогда хоть 
будут пахнуть демокра-
тией.

И у нас с «Единой Рос-
сией»... Путин выступа-

ет у них на съезде, и глав-
ный тезис: ведите ди-
алог, прислушайтесь к 
друг другу, решайте вме-
сте проблемы. Там, где в 
Думе вместе складываем 
усилия, получаем резуль-
тат. Коломейцев сейчас 
блестяще это выразил. А 
то пришли уничтожать 
корневую основу народ-
ной демократии, Клишас 
вместе с Крашениннико-
вым притащили закон, 
по которому надо выру-
бить всё низовое народ-
ное представительство. 
Если бы они спросили у 
субъектов, что такое на-
родное представитель-
ство, допустим, Якутии. 
Если у тебя ребенок ро-
дился, его надо ехать ре-
гистрировать за 200 ки-
лометров, чтобы справ-
ку получить. К нотариусу 
еще дальше.

Я уже обращался к ад-
министрации президен-
та, что же вы вместо пол-
ноценной системы, кото-
рая складывалась, опять 
фракции превращаете в 
филиалы «Единой Рос-
сии»?! ЛДПР с утра до 
вечера начинает это про-
давливать. А голосует 
один в один, как «Единая 
Россия». Это не ЛДПР, 
это филиал «Единой Рос-
сии». Эти «Люди Но-
вые», там ничего нового 
нет, так же голосуют. Но 
если вам нужна опять од-
нопартийная система для 
того, чтобы выражать ин-
тересы… КПСС была ум-
нее, на порядок сильнее. 
СССР могучий был, и то 
в результате этого дисба-
ланса получили то, что 
получили.

Когда к власти пробра-
лись мерзавцы-русофобы 
и антисоветчики, тогда не 
оказалось тормоза снизу, 
который остановил бы 
это безобразие. Поэтому 
демократия – это очень 
ответственная вещь. Вот 
в нашей партии есть ре-
альная демократия. Но у 
нас тоже есть те, кто счи-
тают, что вот он сказал –    
последняя инстанция. Не 
годится так. Устав пар-
тии предполагает кол-
лективное обсуждение, 
если решение принято, 
все должны подчиняться, 
включая председателя. 
Поэтому мы и на съезде 
контрольную комиссию 
избираем автономно. 
Она мне не подчиняет-
ся. Я уже пять раз на ней 
отчитывался, начиная от 
выполнения устава, про-
граммы и распоряжения 
финансами. Демократия 
– вещь очень серьёзная и 
ответственная.
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Здравствуйте! Иван 
КАПУСТИН, ТАСС. Воз-
можно, еще рано за-
давать этот вопрос, 
но может быть, есть 
какие- то конкретные за-
дачи у партии на выборы 
в Госдуму 26 года? И воз-
можно, есть конкретные 
задачи по увеличению 
фракции в Думе. Если 
есть такие, не могли бы 
рассказать?

– Конечно, есть. Мы вы-
борную кампанию в Госу-
дарственную Думу всегда 
рассматриваем как клю-
чевую. Потому что, если 
ваши представители и 
вертикаль будут работать 
на всех уровнях, у вас по-
является шанс отражать 
интересы всех слоев на-
селения – тех, кто вас 
поддерживает и выража-
ет точку зрения с глав-
ной трибуны. Вот вы сей-
час смотрели, у нас перед 
заседанием Думы всегда 
10–15 микрофонов, где 
можно подойти. И Коло-
мейцев это блестяще ис-
пользует, в том числе, 
чтобы обкатать новую 
плеяду наших депутатов. 
Хорошая школа и одно-
временно человек, кото-
рый работает в комите-
те, он вникает в пробле-
мы уже не только с точ-
ки зрения партийной, он 
глубоко осваивает суть 
проблемы, и растет ква-
лифицированный, про-
фессиональный человек. 
Его можно выдвигать гу-
бернатором, министром, 
руководителем крупней-
ших служб. Это велико-

лепная школа…
Была инициатива моя, 

ее обсуждали у президен-
та. Я сказал, каким обра-
зом мы будем выражать 
в Думе интересы избира-
телей. Комитет не может 
возглавлять человек, ко-
торый плохо представля-
ет проблему, как он будет 
готовить закон, каким 
образом организовывать 
консультации. И назвал 
у нас 10–15 человек, кто 
прошел великолепную 
школу, в состоянии воз-
главлять комитет. Луч-
ше Кашина сегодня агро-
промышленной политику 
в Думе никто не знает, с 
этим Володин согласил-
ся. Хотя они хотели туда 
своего человека поса-
дить. Лучше Харитонова 
Север и Дальний Восток 
никто не знает, он вели-
колепно Сибирь знает, и 
везде был, и быстро ори-
ентируется в этом отно-
шении. Коломейцев про-
шел вообще всю верти-
каль депутатскую и ко-
ординирует работу, и по 
любой проблеме может 
спокойно выражать точ-
ку зрения избирателей. 
Конечно, предваритель-
но обсуждаем на секре-
тариате, Совете Думы и 
президиум. У нас дисци-
плина в этом отношении 
очень высокая, 99% голо-
суют так, как приняли ре-
шение, но после консуль-
тации со специалистами 
и так далее. Калашнико-
ва признали все прези-
денты, которые входят в 
СНГ, и в том числе меж-
дународная обществен-
ность. У нас Афонин и 
Новиков объехали все ве-
дущие регионы и страны 
и прошли практику. Вот 
здесь у нас комсомольцы 
сидят, были сейчас боль-
шая группа, что верну-
лась из Китая. 

Мы заинтересованы 
на выборы прийти силь-
ной командой с реаль-
ной программой, но ког-
да вместо того, чтобы ор-
ганизовать политический 
диалог и соперничество, 
начинают ЛДПР подго-
нять под себя… Приезжа-
ют, говорю: как вы там го-
лосовали? А они нам ска-
зали: записывают своих, 
поставьте ЛДПР и выта-
щите их выше вас. Ну это 
жульничество, причем 
отвратительное с точки 
зрения нынешней ситуа-
ции. Я не знаю, кто при-
думал этих «Новых Лю-
дей» – я ничего, ни одно-
го нового слова не услы-
шал за эти годы. Видимо, 
решили занять эту нишу.

Но смысл-то в условиях 
кризиса – выдвинуть наи-
более талантливых, наи-
более волевых, наиболее 
сильных, наиболее гра-
мотных, и в этом отноше-
нии наша команда при-
бавила серьезно. А ког-
да проводят те же самые, 
кто предлагают разру-
шительные законы… Вот 
сейчас накануне семинар 
– 55% «Единой России», 
этим 12, этим 9, этим 
три. Я извиняюсь, это на 
уровне власти проводит-
ся. За это надо бить су-
ровой дубовой палкой… 
Сколько раз уже обож-
глись. Поэтому выборы 
должны быть серьезным 
диалогом. У России есть 
перспектива при одном 
случае – если будет про-
водить левоцентрист-
скую политику…

Что такое заткнуть 
всем рот? Что такое 
нельзя подойти к памят-
нику возложить цветы? 
Что такое надо каждый 
раз писать бумагу, что-
бы прийти поклониться 
отцам и дедам Победите-
лей? Это Клишас приду-
мал вместе с Крашенин-
никовым, а «Единая Рос-
сия» нажала на кнопку. 
А теперь мы скажем: зна-
ете, что делаем – пишем 
заявку и говорим, можете 
запрещать – мы всё рав-
но придем поклониться. 
И на Красную площадь, 
и к Могиле Неизвестного 
Солдата. Я им напомнил, 
сколько сейчас людей во-
юет на фронте – милли-
он. Какая у них нашив-
ка? СССР. Какой флаг? 
Флаг Победы. А вы что 
им предлагаете? Какая у 
них сейчас зарплата, там 

за 200 000. Вы думаете, 
вы отделаетесь? Не отде-
лаетесь. 

Ситуация резко изме-
нилась, они своего пре-
зидента плохо слушают, 
прямо сказал: идут рево-
люционные преобразова-
ния, нам придется леветь 
всем, проводить эту по-
литику. А не вижу, что-
бы администрация пре-
зидента, те, кто возглав-
ляет политический блок, 
услышали это…  

Наша задача качествен-
но готовиться к выборам. 
И мы к этому готовимся, 
вы им представляем ре-
альную программу. Если 
бы они наш бюджет об-
суждали, они бы дав-
но его приняли. Если бы 
они наши ценообразова-
ние приняли… Получить 
156 млн тонн хлеба и по-
вышение цены на булку. 
Это полный идиотизм, 
абсолютный идиотизм. В 
160 стран продаем, а ни в 
одной лавке ни на копей-
ку не подешевел. Реша-
ется задача элементарно, 
когда я увидел, что цена 
на картошку выросла на 
53 процента, я позвонил 
и сказал: Объясните мне, 
кто виноват в этом идио-
тизме?..

Это полная ерунда, это 
отсутствие элементарно-
го планирования и эле-
ментарного управления. 
Это люди занимаются, 
которые не умеют это де-
лать. Поэтому наша ко-
манда готова и к выбо-
рам, готова и к управле-
нию. И считаем, левоцен-
тристское правительство 
впереди будет обязатель-
но. Мы за это будем бо-
роться и сейчас закла-
дываем хорошие основы 
для этого.

q q q 

– Николай КОТОВ, га-
зета «ЗА Арбат». Сей-
час многие говорят о 
грядущем завершении 
конфликта. Скажите: 
на каких условиях это 
может произойти? И 
где победа?

– Вы задаете сложный 
вопрос, признаюсь от-
кровенно, я его задал 
многим. От рядовых ре-
бят, которые в окопе, ко-
мандиров, которые прие-
хали оттуда, раненых, ко-
торые сейчас помогают 
партии; задал руководи-
телям большим и малым. 
Я вижу победу прежде 
всего в освобождении от 
нацизма и фашизма брат-
ской Украины. Не осво-
бодив от фашизма и на-
цизма, мы оставляем тот 
очаг, гангрену, который 
неизбежно разрастется, и 
новому поколению при-
дется надевать шинели и 
воевать. 

Тем более ситуация на 
Ближнем Востоке, где 
ломается целый огром-
ный регион. Он выбро-
сить может свои протубе-
ранцы в Средней Азии и 
на Кавказе. Поэтому лю-
бое ослабление борьбы 
с нацизмом и фашизмом 
может привести к после-
дующим очень тяжелым 
осложнениям. Если не 
договориться о демили-
таризации Украины, то 
американцы, англича-
не неизбежно создадут 
свою базу рядом с Одес-
сой или Николаевом. И 
этот гнойник будет вы-
брасывать свои метаста-
зы, в том числе, и в сто-
рону Крыма, Кавказа и 
в Центральную Россию. 
Если не провести деми-
литаризации полностью 
и не запретить на терри-
тории Украины размеще-
ние любых воинских сое-
динений, подразделений, 
то если взять Кремль под 
прицел от Харькова – из-
делия нынешнего поряд-
ка будут лететь 4,5 мину-
ты.

Через год-два они сде-
лают то оружие, которое 
у нас есть, американцы, 
и вы не успеете пиджак 
надеть, как вам вырубят 
все системы управления. 
Я не агрессивный чело-
век абсолютно. Но я был 
во всех горячих точках, 
знаю цену войны по соб-
ственной семье, которая 
вся воевала, по Орлов-
щине, где более 800 брат-

ских захоронений. По 
своим погонам, я прошел 
воинскую школу до пол-
ковника Советской Ар-
мии. Участвовал во всех 
крупных учениях и ис-
пытаниях современно-
го оружия. Нам надо ре-
шать эту проблему, ре-
шать последовательно и 
настойчиво. И помнить: 
без твердого тыла нам не 
удастся почистить страну 
от русофоба и антисовет-
чика…  

Что, с хлебом нельзя 
решить проблему? Еще 
в Древнем Риме, в Древ-
нем Египте цена на хлеб 
и масло регулировалась 
и фараонами, и импера-
торами. Что, трудно ре-
шить проблему о том, 
чтобы не 8 рублей за кис-
ловат-час в деревне дра-
ли, обдирая последнее? 
Легко решить одним рас-
поряжением. Вот сейчас 
орут насчет инфляции. Я 
не знаю, кто больше вно-
сит свой вклад в повыше-
ние инфляции, Центро-
банк или правительство. 
Что, на электроэнергию 
Центробанк вздувает? 
Нет. На ЖКХ они взду-
вают? Нет. Что, на хлеб 
они вздувают? Нет. И по-
вышение этой ставки – 
полное безобразие. Ко-
ломейцев прекрасно вы-
сказал…  

Поэтому Победа долж-
на быть достигнута в 
принципе. Эти сумасшед-
шие люди, которые сидят 
в Киеве, они себе при-
говор подписали. Жалко 
народ, я Украину хорошо 
знаю. У меня все воевали 
с Украины и заводы там 
строили. Полдеревни на 
Донбасс ходило, два бра-
та на «Южмаше» работа-
ли у Кучмы, эти знамени-
тые ракеты делали. Знаю, 
и теперь попали в лапы 
этим нацистам-амери-
канцам, и они с ума схо-
дят. Им чем больше по-
гибнет славян, русских, 
украинцев, тем лучше.

Очищаем территорию 
от жулья и ворья. Наша 
задача с вами выдержать. 
Вон посмотрите, пшени-
ца, какая на Орловщи-
не. 100 с лишним центне-
ров дала. Пиджак лежит 
на пшенице, немыслимо 
было еще в свое время. А 
Клычкова то одни пина-
ют, то вторые, то третьи. 
Я уже написал письма 
всем и сказал: вы же ни-
чего не нашли! Работает 
честно, очень эффектив-
но, грамотно, перспек-
тивный человек. Смысл-
то вашей операции в том, 
чтобы выбить человека, 
который может успешно 
развиваться. И как губер-
натор, и как министр, и 
как руководитель на по-
литическом простран-
стве, никакого другого 
смысла нет. 

И кого ни возьми. И с 
Левченко так было, и с 
Локотем, 10 лет велико-
лепно отработал. Коно-
валова пять лет глушили 
с утра до ночи на телеви-
дении. Теперь говорят: 
хорошо работает, выдер-
жал, выстоял, достой-
но очень, грамотно. А 
Грудинин… Одних 100 с 
лишним уголовных дел – 
лучшее хозяйство в этом 
году, вот сейчас поедем 
подводить итоги, просто 
душа радуется… 
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В заключение хочу по-
благодарить всех вас: на-
ших избирателей, поздра-
вить вас наступающим 
Новым годом, поблагода-
рить наших руководите-
лей комитетов, замруко-
водителя. Практически 
во всех комитетах наши 
представители работают 
инициативно, энергично, 
реализуя главную про-
грамму. Программу По-
беды. В Новом году хочу 
пожелать действительно 
победно встретить вось-
мидесятилетие Великой 
Победы над фашизмом, 
поднять высоко красный 
стяг не только над Кие-
вом, но и в целом над ми-
ром и уверенно двигать-
ся вперед под знаменем 
социализма. С наступаю-
щим Новым годом! Спа-
сибо, всем вам добра, 
удачи!

Завершающие работы по ликвидации последствий экологической аварии.   
Денис Кожевников/ТАСС

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Коммунисты за круглым столом в Госдуме

НЕФТЕРАЗЛИВЫ
«Разрывы нефтепроводов и 

утечки нефти убивают хрупкую 
природу нашего Севера. Нефть 
течет в реки, уходит в землю… 
Это убийство рек, животного 
мира, это наша беда, – так го-
рестно описывала положение 
своего нефтеносного края Ека-
терина Дьячкова, депутат-ком-
мунист Государственного Сове-
та Республики Коми, взяв сло-
во на круглом столе, проведен-
ном в Госдуме фракцией КПРФ. 
– В 1994 году жизнь наша рез-
ко изменилась. Тогда произо-
шел крупномасштабный назем-
ный разлив нефти, после чего у 
нас сразу многое поменялось. 
Иссяк наш чистейший источ-
ник воды – река Печора. А была 
традиция: рано утром встаешь, 
идешь на Печору за водой, и 
только после этого имеешь пра-
во пить чай. Оборвалась тра-
диция ловить рыбу, потому что 
рыбы не стало. А основной про-
дукт питания местных жителей 
– это рыба, потом уже мясо. Да 
и скот стал болеть, совхозное 
стадо было вырезано. Олене-
водство пришло в упадок. 

Дальше еще хуже. Пришли 
частные нефтяные компании, в 
том числе наш основной опера-
тор «ЛУКОЙЛ». Когда они брали 
эти территории, знали, в каком 
состоянии находится трубопро-
водная система, брали на себя 
ответственность – мол, дальше 
такого не будет. Однако… Никто 
не хочет вкладывать в обновле-
ние инфраструктуры, всем нуж-
на сразу прибыль. И здесь ни 
копейки не вложили, они даже 
не знали, где какая труба лежит, 
и чего ждать… Обращаемся в 
суды – все проигрываем.

А на месторождении имени 
Алабушина (просто оскверни-
ли имя замечательного геоло-
га) загорелись 3 скважины од-
новременно, горят уже месяц, 
никто не может потушить. И нас 
успокоили: не переживайте, За-
падная Сибирь 9 лет горит, го-
товьтесь. Но мы не успокои-
лись... Уж очень это высокопро-
дуктивная скважина, ежедневно 
выдавала от 500 до 900 кубоме-
тров нефти, практически бюд-
жет всей республики. И теперь 
бюджеты горят синим пламе-
нем… А мы всё бьемся, чтоб по-
гасили…

Вот такой крик души северян-
ки Дьячковой прозвучал перед 
аудиторией круглого стола, по-
священного защите экологии 
нефтеносных территорий, со-
хранению уникальной северной 
природы и ужесточению требо-
ваний к нефтедобытчикам за за-
грязнение окружающей среды. 

Главным инициатором про-
ведения широкой дискуссии 
по актуальной теме стал депу-
тат-коммунист, избранный в 
одномандатном округе Респу-
блики Коми, Олег Михайлов 
– профессиональный биолог, 
кандидат биологических наук, 
непримиримый борец с загряз-
нителями природы. 

Что отравляет нефтедобыва-
ющие регионы, где проживают 
миллионы граждан? 

Прежде всего, по мнению Ми-
хайлова, – «огромное количе-
ство оставшихся бесхозными 
скважин разведочного бурения, 
из которых продолжает изли-
ваться нефть». Другая причина 
– «неприемлемо высокое коли-
чество порывов промысловых 
нефтепроводов, наблюдающе-
еся во многих субъектах РФ». 
По данным Министерства энер-
гетики РФ, начиная с 2019 года 
по настоящее время наблюда-
ется систематический рост ко-
личества таких порывов. 

«Так, в 2018 году было зафик-

сировано 8 тысяч 126 порывов, 
в 2019-м – уже 10 с половиной 
тысяч, в 2020 году – неболь-
шое снижение – до 8 тысяч 600 
порывов, но уже в 2021 году их 
было почти 10 тысяч, в 2022-м – 
почти 13 тысяч, в 2023-м – поч-
ти 15 тысяч порывов нефтепро-
водов. 

Несмотря на наметившийся, 
было, в 2013-м, в 2018-м годах 
тренд на снижение аварий, всё 
же их было немало, не менее 8 
тысяч в год, а в среднем – более 
10 с половиной тысяч в год. 

Главная причина, по офи-
циальным данным, – коррози-
онный износ инфраструктуры. 
Только в 2023 году коррозия 
стала причиной в 94 процентах 
всех нефтеразливов на промыс-
ловых нефтепроводах в России. 
В некоторых компаниях все слу-
чаи разгерметизации нефте-
проводов произошли по причи-
не коррозий». 

Объяснение тому простое: 
длительность эксплуатации не-
фтепроводов превышает без-
аварийные сроки службы. Рос-
технадзор фиксировал: 57 про-
центов от общего количества 
промысловых и межпромысло-
вых трубопроводов имеют фак-
тический срок эксплуатации от 
10 до 20 лет. Но используются 
они гораздо дольше. Например, 
в Республике Коми, являющей-
ся одним из крупных нефтега-
зодобывающих регионов, боль-
шинство нефтепроводов дей-
ствует еще со времен СССР. 

В Ханты-Мансийском авто-
номном округе, Югре, боль-
шинство объектов, на которых 
происходят порывы, находятся 
в эксплуатации за пределами 
сроков, установленных норма-
тивно-техническими докумен-
тами. Но доказать превышение 
сроков эксплуатации затрудни-
тельно, так как, по данным про-
куратуры, на большинство тру-
бопроводов утрачена проектная 
и исполнительная документа-
ция. Случайно ли?

Михайлов делает вывод: вла-
дельцы нефтекомпаний в по-
гоне за прибылью игнорируют 
нормативы по использованию 
трубопроводов, допускают раз-
ливы нефти из-за порывов труб, 
нарушают экологию, отравляют 
окружающую среду, что нега-
тивно сказывается не только на 
природе, но и на здоровье лю-
дей.   

Олег Алексеевич предложил 
дополнить статью 13 Федераль-
ного закона «О промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов» положе-
нием об обязательном проведе-
нии экспертизы промышленной 
безопасности. 

«Протяженность нефтепро-
водов в России составляет око-
ло 14 миллионов километров, а 
степень их изношенности – 49 
процентов». Такие данные при-
вел замначальника отдела по 
надзору за объектами нефтега-
зового сектора Ростехнадзора 
Денис Толмачев. 

Разливы нефти он считает 
техногенными происшестви-
ями, приводящими к серьез-
ным экономическим и эколо-
гическим последствиям. Они 
возникают из-за изношенно-
сти трубопроводного транспор-
та, производственной инфра-
структуры, некачественных ма-
териалов…  

Изношенность по компаниям:
«РуссНефть» – 83 процен-

та, «Татнефть» – 73 процен-
та, «Газпромнефть» – 68, 
«Газпром» – 64, «Роснефть» – 
59,6 процента, «ЛУКОЙЛ» – 35 
процентов. Степень изношен-
ности нефтепроводов прочих 

нефтяных компаний малого и 
среднего предпринимательства 
составляет 66 процентов. 

Данные Ростехнадзора по 
авариям с 2021 года.

С 2021 года по настоящее 
время на объектах нефтегазо-
добывающей промышленности 
произошло 42 аварии, из кото-
рых 11 – это разгерметизация 
промысловых и межпромыс-
ловых трубопроводов, что со-
ставило около 26 процентов от 
всех аварий за обозначенный 
период. То есть каждая четвер-
тая авария связана с разгер-
метизацией. Данная статисти-
ка подчеркивает критическую 
важность контроля целостности 
трубопроводных систем нефте-
газовой отрасли. 

За девять месяцев 2024 года 
зафиксирован 21 инцидент, в 
Сибирском федеральном окру-
ге произошло их девять. 

Задача Ростехнадзора, по 
словам Толмачева, – выявлять 
и пресекать нарушения требо-
ваний в области промышленной 
безопасности. 

Но тут участники круглого 
стола обратили внимание на 
противоречие. О нарушениях 
в нефтедобывающей отрасли 
было сказано много, но о пре-
сечениях – ни слова. Складыва-
лось впечатление, что пресече-
ния и ответственность наступят 
лишь тогда, как все трубы и про-
чая нефтедобывающая инфра-
структура, созданная еще в со-
ветское время, истлеет полно-
стью, а Север покроется несмы-
ваемым слоем нефти. 

«А как можно заниматься рас-
следованиями, если во многих 
случаях утрачена техническая 
документация?» – недоумевал 
ведущий круглого стола, пер-
вый заместитель руководите-
ля фракции КПРФ Николай Ко-
ломейцев. Представители над-
зорных служб не смогли дать 
внятного объяснения. 

Приехавшие с мест экологи 
выражали множество претен-
зий к нефтедобытчикам, загряз-
няющим природу и не отвечаю-
щим за свои нарушения. 

Председатель Хабаровского 
краевого отделения Общерос-
сийской общественной органи-
зации «Всероссийское обще-
ство охраны природы», депутат 
Законодательной Думы Хаба-
ровского края Владимир Сидо-
ров рассказал об утечках нефти 
в реку Амур, что грозит экологи-
ческой катастрофой для окру-
жающей среды. 

О нефтяных загрязнениях 
Камчатки и проблеме забытых 
скважин, от которых необходи-
мо очистить полуостров, гово-
рила Елена Васильева.

Анатолий Вандымов, корен-
ной житель Ханты-Мансийского 
АО, ведущий традиционный об-
раз жизни на родовых угодьях в 
Сургутском районе, возмущал-
ся тем, что нефтяники наносят 
огромный вред землям, водое-
мам. 

Подводя итоги круглого сто-
ла, организаторы Н. Коломей-
цев, О. Михайлов заявили, что 
рекомендации по усовершен-
ствованию законодательства в 
области нефтедобычи, усиле-
нию ответственности владель-
цев нефтяных скважин за со-
хранение чистоты окружающей 
среды будут направлены в пра-
вительственные структуры для 
принятия мер.   

Рекомендация о ведении 
спутникового контроля за ситу-
ацией, связанной с нефтераз-
ливами, будет обязательно ис-
полнена. 

Галина ПЛАТОВА
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16 декабря бундестаг отказал в доверии Олафу Шольцу,   
открыв путь к досрочным парламентским выборам.   
На фото – Шольц после оглашения   
итогов голосования. 	 Hannibal	Hanschke/EPA/TASS

Франсуа Байру: 

«Я шел против Ширака 
и Саркози. Уж тут-то я выдержу» 

Новый премьер Франции надеется при-
мирить все основные политические силы 
страны. Иначе его ждет судьба предше-
ственника. 

Правильнее всего будет назвать Фран-
суа Байру социал-демократом, но во 
Франции нет такого определения поли-
тической силы. Он – центрист, лидер пар-
тии Демократическое движение (Le Mou-
vement démocrate или МoDem), всегда был 
сторонником «горизонтальной», а не «вер-
тикальной» системы власти. 

«Он, кстати, думает, что можно прове-
сти реформу, не набрав при этом попу-
лярности, а быть непопулярным реформа-
тором сложно. Это четко проявилось, ког-
да Франсуа был министром образования», 
– считает его соратник и вице-президент 
МoDem Патрик Миньола. 

Казалось, ничто не предвещало полити-
ческой карьеры. Он из семьи фермеров, и 
их угодья находились в Пиренеях. И вдруг 
папа Байру во время покоса по неизвест-
ным причинам свалился с трактора под се-
нокосилку, и нынешнему премьеру ничего 
не оставалось, как в 22 года взять ферму 
на себя. Но сельхоз его не заинтересовало. 
Уже в 30 лет он стал генеральным советни-
ком департамента, и потом пошло. 

Трижды он выставлял свою кандидату-
ру на президентских выборах. На четвер-
тый раз, против Макрона, не стал. Вообще 
в пищевой цепочке французских политиков 
Байру стоит достаточно высоко, и, навер-
ное, другую кандидатуру в нынешних усло-
виях президенту найти было сложно. Ну-
жен был человек, который устроил бы все 
политические полюса, ну, кроме крайне 
левых, «Непокорившейся Франции», а они 
в любом случае не приняли бы никого. 

Первое, и самое срочное, дело нового 
правительства – принять все-таки бюджет 
на 2025 год, но сделать это не очень реаль-
но. Просто парламент скоро уйдет на рож-
дественские каникулы и вернется в сере-
дине января. Да и сам кабинет Байру со-
брать не успеет. Поэтому Национальное 
собрание будет утверждать технический 
бюджет, так называемый «специальный за-
кон». Он позволит Франции существовать 
до принятия нового бюджета – налоги бу-
дут собираться, исходя из установок бюд-
жета уходящего года, соцстрах будет рабо-
тать по той же схеме и так далее. 

Интересно, что социалисты, входящие в 
Новый народный фронт, предложили Ма-
крону «пакт о невнесении вотума недо-
верия». Этого документа на бумаге не су-
ществует, но на словах его будут, скорее 
всего, придерживаться. С одной стороны, 
премьер не будет применять статью 49.3 
Конституции, которая позволяет ему про-
вести закон без утверждения парламен-
том, а фракции (все, кроме «Непокорив-
шихся») не будут вносить вотум недоверия. 
То есть понятно, что Байру будет прово-
дить политику прежнего правительства, но 
ему придется вести свой «Титаник», виляя 
между айсбергами. В противном случае 
его кабинет продержится никак не дольше 
правительства предшественника. А задача 
Байру – устоять 30 месяцев – до следую-
щих президентских выборов. 

Получится, что, следуя условиям «пак-
та», правые, допустим, не будут настаивать 
на ужесточении закона об иммиграции, а 
левые, к примеру, не станут проталкивать 
закон о снижении продолжительности ра-
бочей недели. Всё для того, чтобы страна, 
которая после не понятого никем роспуска 
парламента превратилась в Тянитолкая, не 
остановилась, пока не придумают что-ни-
будь более устойчивое. 

Но даже и тут все должно начать буксо-
вать, как только на повестку будет внесен 
закон о финансировании государственной 
бюджета, и особенно социального стра-
хования. Мишель Барнье применил тут 
пресловутую статью 49.3 и тут же получил 
вотум недоверия – такого не было с 1962 
года, когда снесли правительство Помпи-
ду, тогда еще премьера. Эти 60 миллиар-
дов евро, которые надо найти для бюдже-
та-2025, с неба не упадут, сколько ни ме-
няй премьеров. Даже если хитрый и умелый 
центрист-примиритель Байру придумает 
какие-то полумеры, чтобы успокоить всех, 
как это все реально заработает? Агент-
ство Moody’s на следующий же день после 
назначения премьера понизило рейтинг 
Франции. 

Никаким большинством в парламенте 
Байру не обладает. В моменте, как сей-
час говорят, никто не собирается выдви-
гать вотум, ну, кроме крайне левых. Прези-
дент Национального объединения Жордан 
Барделла, по согласованию с Марин Ле 
Пен, заявил, что их «красные линии» дав-
но очерчены и они доставать револьвер из 
кобуры не будут. 

Но все-таки, хоть фракция Марин Ле Пен 
и «держит масть» в парламенте, Байру бу-
дет все же опираться на центр – от респу-
бликанцев до социалистов. Во всяком слу-
чае, как видится, такую задачу поставил 
перед ним Макрон – не допустить, чтобы 
Национальное объединение получило ста-
тус «правящей партии». А то в 2027-м ма-
кроновской партии можно будет распро-
щаться с президентским креслом. 

Конечно, Байру будет сложно маневри-
ровать. Депутаты ведут себя как дети: эко-
логи считают, что его назначение – «пле-
вок в лицо избирателям. И вообще, вер-
ните лучше обратно Мишеля Барнье». Рес-
публиканцы вспоминают, что в 2012 году 
он призвал своих голосовать за Олланда, а 
не за Саркози. Социалисты предупредили, 
что если хоть кто-то из наших согласится 
на пост министра, моментально положит 
партбилет на стол. Ну и так далее. 

Это будет очень непростое премьерство. 
Соратники Байру говорят, что президенту 
пришлось долго его уговаривать – долж-
ность на самом деле расстрельная. Но сам 
новый премьер все же дал себя убедить. В 
первой своей речи он упомянул, что счаст-
лив, что назначение состоялось именно 
13 декабря. Это день рождения Генриха 
IV («жил-был Анри Четвертый, он славный 
был король. Вино любил до черта, но трезв 
бывал порой» – про него как раз), а Байру в 
свое время написал серьезную биографию 
короля. Так что, как он считает, звезды и 
тут сошлись. 

Максим ЧИКИН 

Европрофиль-XXI

Подразделениями группи-
ровки войск «Север» на Харь-
ковском направлении нанесено 
поражение вооруженным фор-
мированиям десантно-штур-
мовой бригады ВСУ, бригады 
теробороны и пограничного 
отряда погранслужбы Украины 
в районах населенных пунктов 
Липцы, Волчанск Харьковской 
области и города Харьков. От-
ражена контратака противни-
ка. Потери ВСУ составили свы-
ше 85 военнослужащих, броне-
транспортер, три автомобиля и 
152-мм орудие Д-20. 

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике механизирован-
ной, штурмовой бригад ВСУ и 
бригады теробороны в райо-
нах населенных пунктов Дву-
речная, Загрызово, Лозовая, 
Глушковка и Купянск Харьков-
ской области. Отразили четы-
ре контратаки подразделений 
ВСУ. Противник потерял более 
500 военнослужащих, три бое-
вые бронированные машины, 
в том числе бронеавтомобиль 
HMMWV производства США, 
четыре автомобиля, 155-мм 
американскую гаубицу М198 
и три 122-мм гаубицы Д-30. 
Уничтожены два склада с бое-
припасами. 

В результате решитель-
ных действий подразделений 
«Южной» группировки войск 
освобожден населенный пункт 
Елизаветовка Донецкой На-
родной Республики. Нанесе-
но поражение формированиям 
двух механизированных, аэро-
мобильной, десантно-штурмо-
вой бригад ВСУ и двух бригад 
теробороны в районах насе-
ленных пунктов Северск, Бе-
логоровка, Трудовое, Остров-
ского, Курахово и Дачное До-
нецкой Народной Республики. 
Потери ВСУ составили до 345 
военнослужащих, пять автомо-
билей, две боевые брониро-
ванные машины MaxxPro и 155-
мм самоходная артиллерий-
ская установка Paladin произ-
водства США, 152-мм орудие 
Д-20 и 122-мм гаубица Д-30. 
Уничтожены склад с боеприпа-
сами, станция радиоэлектрон-
ной борьбы «Анклав-Н» и ради-
олокационная станция контр-
батарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США. 

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции, нанесли поражение живой 
силе и технике четырех меха-
низированных, мотопехотной, 
штурмовой бригад, двух штур-
мовых батальонов ВСУ, брига-
ды морской пехоты в районах 

населенных пунктов Шевчен-
ко, Щербиновка, Новооленов-
ка, Новопустынка, Петровка и 
Дзержинск Донецкой Народ-
ной Республики. Отражены де-
вять контратак вооруженных 
формирований ВСУ. Против-
ник потерял свыше 440 воен-
нослужащих, три боевые бро-
нированные машины, 152-мм 
гаубицу «Мста-Б», три 152-мм 
орудия Д-20, три 122-мм гауби-
цы Д-30 и станцию радиоэлек-
тронной борьбы «Нота». 

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» продолжи-
ли продвижение в глубину обо-
роны противника, нанесли по-
ражение формированиям двух 
механизированных бригад ВСУ 
и бригады теробороны в рай-
онах населенных пунктов Раз-
лив, Зеленое Поле и Времевка 
Донецкой Народной Республи-
ки. Отразили три контратаки 
штурмовых групп противника. 
ВСУ потеряли до 185 военнос-
лужащих, танк Leopard произ-
водства ФРГ, боевую машину 
пехоты, две боевые брониро-
ванные машины, четыре авто-
мобиля, 155-мм гаубицу М777 
производства США, 155-мм 
самоходную артиллерийскую 
установку «Богдана» и 122-мм 
самоходную артиллерийскую 
установку «Гвоздика». 

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» нанесли по-
ражение живой силе и техни-
ке тяжелой механизирован-
ной, механизированной бригад 
ВСУ, двух бригад теробороны 
в районах населенных пунктов 
Новоандреевка Запорожской 
области, Антоновка, Янтарное 
и Никольское Херсонской об-
ласти. Потери ВСУ состави-
ли свыше 55 военнослужащих, 
два автомобиля, 155-мм гауби-
ца М777 производства США и 
два 152-мм орудия Д-20. Унич-
тожены четыре склада боепри-
пасов. 

Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние инфраструктуре военных 
аэродромов, а также скоплени-
ям живой силы и военной тех-
ники противника в 133 районах. 

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты девять 
беспилотных летательных ап-
паратов самолетного типа. 

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 650 само-
летов, 283 вертолета, 37 818 
беспилотных летательных ап-
паратов, 590 зенитных ракет-
ных комплексов, 19 810 танков 

и других боевых бронирован-
ных машин, 1501 боевая маши-
на реактивных систем залпово-
го огня, 19 695 орудий полевой 
артиллерии и минометов, 29 
260 единиц специальной воен-
ной автомобильной техники. 
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Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
разгром формирований ВСУ 
на территории Курской об-
ласти. 

Подразделения группиров-
ки войск «Север» в ходе на-
ступательных действий нанес-
ли поражение формированиям 
пяти механизированных, тан-
ковой, двух десантно-штурмо-
вых бригад, бригады морской 
пехоты и двух бригад террито-
риальной обороны ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Гуево, 
Лебедевка, Леонидово, Ма-
лая Локня, Николаево-Дарьи-
но, Новая Сорочина, Погребки, 
Русское Поречное и Свердли-
ково. 

Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
огнем артиллерии пораже-
ны живая сила и техника про-
тивника в районах населенных 
пунктов Куриловка, Мирный, а 
также Басовка, Беловоды, Жу-
равка, Петрушовка и Поповка в 
Сумской области. 

За сутки потери ВСУ соста-
вили до 540 военнослужащих, 
уничтожены танк, две боевые 
машины пехоты, бронетранс-
портер Stryker производства 
США, 20 боевых бронирован-
ных машин и семь автомоби-
лей. 

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял более 
41 400 военнослужащих, 242 
танка, 182 боевые машины пе-
хоты, 126 бронетранспорте-
ров, 1276 боевых бронирован-
ных машин, 1145 автомобилей, 
314 артиллерийских орудий, 
40 пусковых установок реак-
тивных систем залпового огня, 
в том числе 11 HIMARS и шесть 
MLRS производства США, 13 
пусковых установок зенитных 
ракетных комплексов, семь 
транспортно-заряжающих ма-
шин, 74 станции РЭБ, 13 РЛС 
контрбатарейной борьбы, че-
тыре РЛС ПВО, 27 единиц ин-
женерной и другой техники, 
из них 13 инженерных машин 
разграждения, одна установка 
разминирования УР-77, а так-
же шесть бронированных ре-
монтно-эвакуационных машин 
и командно-штабная машина. 

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продолжа-
ется. 

Минобороны России сообщает

Оборона ВСУ 
трещит по швам

Теневые стороны миграции
	Прежде	чем	менять	законодательство	
о	работе	национально-культурных	ав-
тономий,	нашим	чиновникам	стоит	по-
интересоваться,	 чем	 же	 занимаются	
сегодня	отдельные	диаспоры	в	России.

В	РОССИИ наконец-то принят за-
кон о запрете принимать в шко-
лы детей мигрантов, не знающих 

русского языка. Но вопросы остались, и 
много. И самый первый и главный – как 
быть с теми детьми уже не мигрантов, 
которые получили гражданство нашей 
страны, но язык выучить так и не удосу-
жились? Они будут продолжать свое об-
учение? Как быть с визовым режимом 
для республик Средней Азии? Если его 
не ввести, то дети незаконных мигрантов 
все равно смогут въезжать в Россию вме-
сте с родителями. Что они теперь будут 
здесь делать и чем заниматься? Сколько 
потом придется потратить средств и вре-
мени на их выявление и депортацию? А 
въезжать они будут, и в этом им окажут 
активную помощь – ведь деятельность 
диаспор в нашей стране никто так и не 
отменил.

Федеральное агентство по делам на-
циональностей (ФАДН) внесло про-
ект своих поправок к закону «О неком-
мерческих организациях», который ре-
гламентирует деятельность националь-
ных диаспор мигрантов на территории 
России. Поправки ФАДН настолько 
же осторожные, насколько и бессмыс-
ленные. Они направлены на изменения 
устава национально-культурных объеди-
нений, но не блокируют их деятельность. 
Эти поправки не отменяют того, что все 
наши диаспоры подобны айсбергу. И вся 
уставная деятельность – лишь верхушка 
этого айсберга, которая в большинстве 
случаев используется как своеобразное 
прикрытие основной, подвод ной части.

«ФАДН внес законопроект о поправ-
ках в закон о национально-культурных 
автономиях, – рассказывает в своем те-
леграм-канале депутат Госдумы Михаил 
Матвеев (фракция КПРФ). – Где концеп-
туально сохраняет их и допускает ино-
странное финансирование и участие в 
них иностранных граждан. Напомню, что 
почти полгода назад законопроект о вне-
сении изменений в закон о НКА внес я. В 
нем понятие «автономии» ликвидируется 
вообще, а национально-культурным объ-
единениям запрещено иметь иностран-
ную поддержку, символику и т.п. – те, кто 
поддерживает связи с иностранными го-
сударствами и организациями, наделяют-
ся статусом иностранных агентов. Также 

национальным организациям запрещено 
заниматься мигрантами и вмешиваться в 
деятельность госорганов. По сути, перед 
вами схватка за ослабление или усиление 
диаспор. Видимо, для того мой законо-
проект на полгода подвесили, чтобы дать 
ФАДН разработать свой лайт-проект. 
Который и попытаются принять. Этниче-
ские диаспоры иностранных государств 
набрали в России огромную силу, пусти-
ли свои щупальца в госструктуры, имея 
«горизонтальные связи» и своих предста-
вителей и лоббистов в правоохранитель-
ных органах, правительстве, региональ-
ных властях, СМИ, депутатском корпу-
се. Это настоящая «пятая колонна», опас-
ность которой очевидна».

КАК сообщил телеграм-канал 
Readovka: «Резонансный зако-
нопроект ФАДН России о дея-

тельности «национально-культурных 
организаций» был отвергнут Совфедом 
и ГД еще до негативной реакции обще-
ственности. По имеющейся информа-
ции, такая же, если не более жесткая, 
реакция на законопроект ФАДН была 
и в профильных структурах Госдумы и 
Совета Федерации. Комитет Совфеда 
по Конституционному законодатель-
ству и государственному планированию 
рассмотрел резонансный проект ФЗ от 
ФАДН… который предлагал создать в 
России отдельный тип НКО – «нацио-
нально-культурные организации». Со-
гласно документу, появившемуся в рас-
поряжении Readovka, в комитете зая-
вили, что необходимо изучить деятель-
ность уже существующих этнических 
организаций, чтобы избежать ситуации 
правовой неопределенности – пока что 
сама концепция законопроекта нужда-
ется в доработке. Иными словами, идея 
о создании этнических НКО, которым 
разрешено иностранное финансиро-
вание, отклонена. Официальный ответ 
был подписан председателем комитета 
СФ Андреем Клишасом». Копия этого 
ответа размещена в этом телеграм-ка-
нале.

Давайте немного абстрагируемся от 
сухих отзывов и строк законов и попы-
таемся понять, что же такое националь-

но-культурное сообщество (автономия), 
и чем оно занимается. Ну к примеру, по-
смотрим, чем занимаются белорусские 
организации этого направления. Их тан-
цевальные и вокальные коллективы из-
вестны в России, их узнают и награжда-
ют аплодисментами даже эксперты в 
этой области. Да, это и есть сохранение 
национальной культуры, ее презентация 
в нашей стране. Другие общества и авто-
номии выпускают газеты на родном язы-
ке, публикуют стихи, также занимаются 
сохранением культуры и наследия своих 
предков. 

Можно привести десятки примеров 
действительно культурной работы таких 
организаций.

ТЕПЕРЬ попытаемся рассмотреть, 
что же такое «диаспора» в понима-
нии ряда республик Средней Азии. 

Национальные танцы, выпуск газет на 
родном языке или литературные вече-
ра – это вот сразу и вообще не про них. 
По факту мы сегодня имеем отлаженную 
структуру, которая за счет использова-
ния своего статуса обрастает связями на 
всех уровнях власти (и непременно ин-
формирует об этой связи в соцсетях, пу-
бликуя фото руководителей диаспор в 
обнимку с чиновниками). Все это есть в 
Сети – приемы у глав регионов, дружба 
с чиновниками, награды и почетные гра-
моты. При этом все эти объединения в 
разных регионах РФ связаны между со-
бой, и имеют четкую иерархию и струк-
туру. Их руководители, если посмотреть 
публикации в Сети, напоминают некую 
безобидную дружелюбную «няшку». Но 
это только с виду.  

Стоит какому-либо СМИ сообщить о 
беспределе мигрантов, лоббисты этих 
структур моментально начинают пояс-
нять журналистам, в чем они не правы. 
Любое ДТП, задержание или преследо-
вания по закону их соотечественников 
– моментально включается мощнейшая 
и отлаженная система лоббирования и 
юридической защиты, диаспора привле-
кает своих специалистов, пишет обраще-
ние всем «друзьям» во власти и просит 
вмешаться. В СМИ вагонами сливаются 
«правильные версии» происходящего. 

Скандал в школе, учительница возму-
щена безграмотностью уроженцев этих 
республик – и моментально на нее начи-
нается давление. Причем они понима-
ют, что возмущенная толпа мигрантов 
у школы привлечет нежелательное вни-
мание российского общества. Они дей-
ствуют исподтишка, оказывая психоло-
гическое давление на человека, который 
«посмел» выступить против их сороди-
чей – через телефон, соцсети и «личное 
общение». 

В том, что порой диаспоры имеют 
весьма значительную, если не решаю-
щую роль в организации незаконной ми-
грации, упрекнуть и доказать непросто. 
А вот силовики России иногда, если по-
стараются, докажут.

…В Иркутске задержали двух руково-
дителей этнических диаспор – директо-
ра узбекского центра и замглавы таджик-
ской диаспоры подозревают в организа-
ции нелегальной миграции. По версии 
следствия, они продавали сертифика-
ты о владении русским языком, знании 
истории и основ законодательства Рос-
сии, на чем заработали с начала года бо-
лее полутора миллионов рублей.

ПО	 РОДУ своей профессии мне 
часто приходилось общаться с 
представителями таких вот на-

ционально-культурных объединений. И 
я всегда поражался тому, насколько по-
гружены в свою культуру, к примеру, 
представители Белоруссии, пропаганди-
рующие ее и презентующие в России на-
стоящие таланты. Отличия между ними 
и диаспорами республик Средней Азии 
видны невооруженным взглядом: по-
следние постоянно на виду прессы, об-
щение с чиновниками, «дружба» с сило-
виками, участие в различных советах, ко-
миссиях, заседаниях и прочее, и прочее... 
Их активность в обществе просто «заш-
каливает» – и никакой культуры, толь-
ко «деловое общение». Сравнительный 
анализ способов работы большинства та-
ких объединений показывает, что пред-
ставители отдельных диаспор республик 
Средней Азии, равно как и стран Закав-
казья, специально подготовлены к такой 
работе в рамках нашего общества. Отме-

тим, не к продвижению своей культуры, 
языка или народных промыслов, а имен-
но к работе по продвижению своих да-
леко не культурных интересов в рамках 
нашего, российского общества, к лоб-
бированию своих «тем», использованию 
своего влияния для нахождения соотече-
ственников на территории нашей стра-
ны, их юридической и иной защиты.  

Они реально подготовлены к тому, 
чтобы «рулить» огромными массами ми-
грантов. Такие, знаете, странного вида 
«не штатные культурно-деловые атта-
ше», которые постоянно находятся на 
связи с посольствами своих стран, всег-
да держат «руку на пульсе» и руково-
дят «круговоротом» мигрантов в России. 
При этом мы не знаем, кто этих «капита-
нов диаспор» подготовил и для каких це-
лей, можем только предполагать. Впро-
чем, давайте выслушаем мнения компе-
тентных в этом вопросе специалистов.

«Западные спецслужбы стараются со-
здать на территории России искусствен-
ные очаги напряженности, – сообщает 
телеграм-канал ZERGULIO, ссылаясь 
на источники в ФСБ, – прежде всего, в 
регионах с выраженной национальной и 
религиозной спецификой. Их действия 
направлены на инспирирование про-
тестных настроений и провоцирование 
острых конфликтных ситуаций, ведущих 
к массовым беспорядкам и совершению 
терактов. Усилена вербовочная работа 
международных террористических орга-
низаций среди мигрантов из Централь-
ной Азии для формирования террори-
стических ячеек в различных регионах 
страны. Фиксируются факты втягивания 
в террористическую деятельность от-
бывающих наказание в местах лишения 
свободы».

Цитируем выступление депутата 
Госдумы во время обсуждения вопросов 
миграции: «В 2022 Foreign Office (Внеш-
неполитическое ведомство Великобри-
тании. – Ред.) выделил более 225 мил-
лионов рублей на проекты в сфере ми-
грации. Наибольшее финансирование 
получили Бюро Международной орга-
низации миграции в Москве, фонд «Без-
опасный дом», а также Приволжский 
миграционный центр, и отделение рос-

сийского Красного Креста в Санкт-Пе-
тербурге, и общественная организация 
«Уральский дом». Под крылом ООН 
действует профильное подразделение 
международной организации по мигра-
ции на деньги Всемирного банка и опять 
же Foreign Office. С 2007 года структура 
ООН последовательно создавала усло-
вия для стимулирования массовой ми-
грации в Россию – от лоббирования за-
конов до формирования позитивного 
образа мигрантов в СМИ. Создавались 
группы взаимопомощи и координации 
с диаспорами, с помощью НКО форми-
ровался сектор услуг для мигрантов. Как 
итог заработала глобальная программа 
для ввоза мигрантов в Россию».

Подведем итог. В числе среднеазиат-
ских диаспор мы имеем не националь-
но-культурные общественные организа-
ции, а интегрированную в наше общество 
структуру, которая лоббирует свои инте-
ресы, зачастую один в один совпадающие 
с интересами «западных партнеров» их 
стран, одновременно недружественных 
России. Эти структуры имеют свои пред-
ставительства по всей стране, и они свя-
заны между собой, оказывают друг другу 
помощь и поддержку. Кто и как готовит 
приезжающих к нам специалистов-ми-
грантов, мы не знаем, и контролировать 
этот процесс не можем, так как между на-
шими странами нет визового режима.

«Пока не введут визовый режим и не 
сократят на порядок миграционный по-
ток (не говоря уж о раздаче паспор-
тов…), все такого рода констатации ни 
к чему не приведут, – считает Михаил 
Матвеев. – Ловить десятки/сотни тер-
рористов и тысячи экстремистов сре-
ди миллионов свободно въезжающих в 
страну непонятных людей? Такое ни од-
ной спецслужбе не под силу».

А теперь о мерах противодействия вы-
шеизложенной проблеме, которые на 
данный момент предлагают власти. Чи-
новники из ФАДН считают, что доста-
точно изменить устав таких организаций, 
внеся туда ряд изменений… Каким обра-
зом эта мера может коснуться диаспор из 
Средней Азии, ведь речь идет о деятель-
ности, которая регулируется не уставом, 
а, по большей части, статьями УК? Нет 
смысла переписывать уставы таких орга-
низаций, поскольку речь идет о создании 
на территории РФ структуры, напрямую 
угрожающей нашей безопасности. Гра-
ницы, через которые идет угроза, долж-
ны быть надежно защищены. Как? Пусть 
озадачатся законодатели.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Принят 15-й пакет
�Руководители	государств	–	чле-
нов	 Евросоюза	 утвердили	 но-
вый,	 уже	 15-й	 по	 счету,	 пакет	
санкций	 против	 России.	 Об	
этом	 сообщается	 в	 заявлении,	
опубликованном	 16	 декабря	 на	
сайте	ЕС.	

В заявлении отмечается, что 
санкции вводятся для «ограни-
чения� возможностей� России» в 
проведении военных действий на 
Украине. 

Согласно документу, ограниче-
ния касаются 54 физических и 30 
юридических лиц, «ответствен-
ных� за� действия� по� подрыву� или�
созданию� угрозы� территориаль-
ной�целостности,�суверенитету�и�
независимости�Украины».�

Кроме того, в заявлении указы-
вается, что Евросоюз ввел санк-
ции в отношении 52 судов из тре-
тьих стран, которые, по мнению 
Брюсселя, использовались для 
обхода ограничительных мер, 
введенных в отношении России 
ранее. 

«Совет�добавляет�дополнитель-
ные� суда� в� список� тех,� которым�
запрещены� заход� в� порты,� предо-
ставление� широкого� списка� услуг,�
связанных� с� морским� транспор-
том», – отмечается в сообщении. 

В нем уточняется, что эта мера 
направлена на танкеры, не при-

надлежащие странам ЕС, кото-
рые помогают обходить механизм 
ограничения цен на нефть или 
поддерживают энергетический 
сектор России, а также суда, кото-
рые используются для перевозки 
оружия или зерна, выращенного 
на территориях, которые ЕС счи-
тает частью Украины. 

В рамках 15-го пакета санкций 
Евросоюз ввел меры по экспорт-
ному контролю в отношении 32 
компаний, которые, как утвержда-
ется в заявлении ЕС, напрямую 
поддерживают ВПК России. 

«Совет� добавил� 32� новые� ком-
пании� в� список� организаций,� ко-
торые� напрямую� поддерживают�
ВПК�РФ…�Против�них�будут�уже-
сточены�экспортные�ограничения�
в�отношении�товаров�и�техноло-
гий�двойного�назначения,�а�также�
товаров� и� технологий,� которые�
могут� способствовать� техноло-
гическому� развитию� российского�
оборонного�сектора», – говорится 
в принятом документе. 

В заявлении также отмечает-
ся, что некоторые из этих компа-
ний находятся в третьих странах, 
таких как Китай, Индия, Иран, 
Сербия и ОАЭ, и что компании 
были вовлечены в обход санкций 
или в закупку товаров, которые 
«используются� в� военных� опера-
циях�РФ».�

Санкции ЕС

Диаспора «на рулежке»

Шольцу отказано в доверии
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40-летие запуска 
межпланетных станций 
«Вега» к Венере 

Автоматические межпланет-
ные станции «Вега-1» и «Вега-2» 
были запущены с космодрома 
Байконур 15 и 21 декабря 1984 
года. Ключевой целью миссии 
являлось исследование двух не-
бесных тел: планеты Венера и 
кометы Галлея, возвращающей-
ся к Солнцу каждые 75–76 лет. 
Название «Вега» произошло 
именно от первых двух букв каж-
дого из слов «Венера» и «Гал-
лей». Миссия стала уникальной 
– она подразумевала доставку 
к Венере аэростатных зондов, 
разработанных совместно с На-
циональным центром космиче-
ских исследований Франции. 
Эти зонды стали первыми воз-
духоплавательными аппарата-
ми, совершившими полет в ат-
мосфере другой планеты. По-
лет станций ко второй планете 
от Солнца занял около полуго-
да. По пути аппараты измеряли 
межпланетные магнитные поля, 
изучали солнечные и космиче-
ские лучи, а также рентгенов-
ское излучение в космосе. 

Почти половина  
россиян отказались  
от просмотра  
новогодних шоу на ТВ 

47% россиян не будут вклю-
чать развлекательные теле-
шоу в новогоднюю ночь. Тако-
вы результаты опроса сервиса 
SuperJob. Согласно исследо-
ванию, только каждый десятый 
россиянин намерен вниматель-
но смотреть новогодний «Голу-
бой огонек». 34% респонден-
тов ответили, что включат но-
вогодние передачи просто для 
фона. Отмечается, что женщи-
ны (38%) чаще мужчин (30%) 
озвучивали такое желание. Что 
касается возраста, програм-
мы для фона планируют поста-
вить 43% людей старше 45 лет, 
среди молодежи – каждый тре-
тий. В исследовании отмечает-
ся, что с годами традиция про-
смотра музыкальных шоу в ночь 
с 31 декабря на 1 января теряет 
популярность. В 2023 году о не-
желании смотреть новогодние 
телепередачи заявили 45% ре-
спондентов, а в 2020-м – 38%. 

Роман  
«Мастер и Маргарита» 
стал самой популярной  
цифровой книгой  
в 2024 году 

Об этом сообщили в 
пресс-службе книжного серви-
са «Литрес» со ссылкой на соб-
ственное исследование. «В 
2024-м рейтинг самых популяр-
ных художественных книг в сер-
висе «Литрес» возглавил роман 
Михаила Булгакова «Мастер и 
Маргарита». С 1 января по 12 де-
кабря 2024 года было продано 
более 31 000 экземпляров про-
изведения (суммарно по всем 
версиям). Также книга лидирует 
по совокупному количеству про-
данных экземпляров электрон-
ных и аудиокниг», – говорится в 
сообщении. Согласно тому же 
исследованию, самыми читаю-
щими регионами России в этом 
году стали Москва, Санкт-Петер-
бург, Краснодарский край, Ново-
сибирская, Московская, Сверд-
ловская области, Хабаровский 
край, Челябинская область, Ре-
спублика Татарстан и Нижего-
родская область. 

Житель Калифорнии 
случайно обнаружил 
записи неизданных  
песен Майкла Джексона 

Аудиокассеты долгое вре-
мя пролежали на заброшенном 
складе, принадлежавшем ра-
нее музыкальному продюсе-
ру Джексона. Здание приобрел 
бывший сотрудник дорожно-
го патруля Грегг Масгроув – он 
и обнаружил записи. Всего на 
кассетах 15 записей, 12 из них 
можно считать полноценными 
песнями. Это композиции, над 
которыми Джексон работал при-
мерно с 1989 по 1991 год. Отме-
чается, что Масгроув, вероятно, 
будет одним из немногих людей 
в мире, услышавших эти компо-
зиции Джексона. Мужчина и его 
адвокат обратились в компа-
нию, которая контролирует иму-
щество певца и его доход. Там 
отказались покупать аудиокас-
сеты, но ясно дали понять, что 
обладатель кассет не имеет ав-
торских прав, поэтому треки не 
могут быть размещены в откры-
том доступе. 

В Швейцарии  
придумали съемную 
электросистему  
для горных лыж 

Система E-Skimo включает в 
себя моторизованные протекто-
ры, устанавливаемые на лыжи. 
Они значительно увеличива-
ют скорость подъема. Каждая 
лыжа оснащена съемным мото-
ром и резиновым протектором, 
напоминающим снегоходный. 
Во время подъема датчики дви-
жения непрерывно отслеживают 
положение лыж и вес пользова-
теля, автоматически активируя 
двигатели для увеличения ско-
рости скольжения. После подъе-
ма на вершину моторизованные 
компоненты можно легко снять 
и убрать в специальный рюк-
зак. По данным разработчиков, 
E-Skimo позволяет подниматься 
на 80% быстрее с заметно мень-
шими усилиями по сравнению с 
традиционными лыжами. 

Подготовил 
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

В конце октября, покуда боль-
шая часть государств земного 
шара обращала повышенное вни-
мание на предвыборную ситуа-
цию в США, председатель КНР 
Си Цзиньпин призвал оказать со-
противление нынешнему мирово-
му порядку, возглавляемому Сое-
диненными Штатами. 

Обращаясь к лидерам Бразилии, России, Ин-
дии, Южной Африки, Ирана, Египта и ряда 
других государств на саммите БРИКС в Каза-
ни, Си Цзиньпин заявил о том, что мир вступил 
в новую знаменательную эпоху «турбулентно-
сти и трансформации». 

«Должны ли мы позволить миру оставаться 
турбулентным или же необходимо обратно его 
направить в правильное русло мирного разви-
тия?» – задался вопросом Си. При этом он со-
слался на один русский роман 1863 года, про-
славлявший революционную борьбу и вдох-
новлявший Владимира Ленина, – именно это 
произведение китайский лидер взял в каче-
стве духовного руководства, которое должно 
помочь в решении поставленной задачи. 

Си часто обращался к исторической и ли-
тературной традиции России, чтобы выра-
зить свое намерение о подрыве – и в конеч-
ном итоге вытеснении – западных идей вместе 
с западными институтами. Однако, призывая 
к революционному самопожертвованию в рам-
ках БРИКС, Си дает понять о своем намерении 
сплотить развивающийся мир для более актив-
ной борьбы против США. 

Российский роман, упомянутый китайским 
лидером в качестве источника вдохновения, 
дает нам всем представление о представлени-
ях Си в тот самый период, когда он готовится 
проверить Дональда Трампа – насколько тот 
будет привержен тем институтам и альянсам, 
которые лежат в основе порядка, установлен-
ного Соединенными Штатами. 

Роман «Что делать?» был написан Никола-
ем Чернышевским в тюремной камере в 1862 
и 1863 годах, после того как царские власти 
бросили его в тюрьму, вменив ему «злонаме-
ренный замысел, преследующий целью свер-
жение существующего порядка», а также из-за 
его предполагаемых связей с подрывными ор-
ганизациями. На Западе этот роман известен 
мало – возможно, по той причине, что непре-
рывно перескакивающий с предмета на пред-
мет, путаный рассказ о любовном треугольни-
ке в утопической швейной мастерской читает-
ся довольно тяжело... 

Притягательность книги для Си заключается 
в ее главном герое – Рахметове. В возрасте 16 
лет отпрыск княжеской семьи Рахметов вос-
стает против своего властного отца, закаляет 
свое тело тяжелым физическим трудом и пе-
реезжает в Санкт-Петербург, где его вербуют 
в некую подпольную группу, и Рахметов воз-
рождается, превратившись в «особенного че-
ловека» – настоящего революционера. 

Рахметов отказывается от хорошей еды, вина 
и женщин, читает философскую, литератур-
ную и научную классику. Отныне он отказыва-
ется от матраса, и даже, чтобы себя испытать, 
проводит ночь на кровати, утыканной гвоздя-
ми, после чего его тело кровоточит. Он «со-
вершенно черств для личных чувств, не имеет 
личного сердца» и сосредоточен исключитель-
но на том, чтобы делать все возможное для до-
стижения собственных целей. 

Идеология романа Чернышевского воодуше-
вила Ленина, который позаимствовал название 
«Что делать?» для своей знаменательной рабо-
ты 1902 года, в которой он порывал с паци-
фистски настроенными социал-демократами и 
выступал за формирование авангарда напори-
стых революционеров-профессионалов. 

Роман Чернышевского также вдохновлял 
многих хунвейбинов Мао Цзэдуна и город-
скую молодежь, которые во времена «культур-
ной революции» откликнулись на призыв Мао 
жить среди китайских крестьян в сельской 
местности. Среди этих так называемых сослан-
ных юношей был и Си. По его словам, он впер-
вые прочитал книгу в подростковом возрасте, 
когда жил в пещере в провинции Шэньси. Не-
смотря на то, что его потрясли аскетические 
методы Рахметова, он считал их идеальными 
для закалки воли. Си говорил, что он подра-
жал Рахметову: снимал матрас, принимал хо-
лодный душ, а также занимался спортом на 
улице во время дождей и снегопадов.

На саммите БРИКС Си Цзиньпин призвал 
именно к подобной жертвенности и стойко-
сти, заявив другим лидерам этой организа-
ции, что «непоколебимая решимость и пламен-

ная борьба Рахметова воплощают именно тот 
тип духовной силы, который нам нужен сегод-
ня. Чем сильнее в наше время бушуют шторма, 
тем тверже мы должны стоять на передовой, 
демонстрируя несгибаемую решимость и нова-
торскую смелость». 

Си предпринимает всё больше и больше уси-
лий, направленных на подрыв гегемонии США. 
Так, например, в 2022 году он объявил о пар-
тнерстве с Россией «без ограничений» и сбли-
зился с президентом Владимиром Путиным 
по вопросу о конфликте на Украине. Он так-
же выступает за так называемую «глобальную 
инициативу в области безопасности», которая 
служит словесным оформлением и философ-
ским фундаментом, лежащим в основе его пла-
нов. Эта инициатива проповедует такие идеа-
лы, как «общая безопасность» и защита «закон-
ных интересов безопасности» каждой страны. 
Однако ее настоящая цель, похоже, заключа-
ется в том, чтобы обеспечить прикрытие для 
тех, кто бросит вызов стратегическим интере-
сам США и тем самым будет защищать инте-
ресы и политическую систему Китая и его пар-
тнеров от всего того, что навязывают Соеди-
ненные Штаты. 

Китайский лидер хочет, что-
бы под этим знаменем собралось 
как можно больше стран. В Каза-
ни он вместе с Путиным неодно-
кратно делал акцент на важности 
вопроса безопасности; тем вре-
менем БРИКС приветствовала 
новых членов, таких как Египет, 
Эфиопия, Иран и Объединенные 

Арабские Эмираты, а также кандидатов и на-
блюдателей в лице Кубы, Венесуэлы и Органи-
зации освобождения Палестины. У многих из 
них имеются собственные революционные или 
же ленинские традиции, поэтому их не нужно 
как-то особенно агитировать за то, чтобы объ-
единиться против США. Как заявил президент 
Ирана Масуд Пезешкиан по пути на саммит, 
«БРИКС может помочь избавиться от амери-
канского тоталитаризма». 

Си Цзиньпин признает важность геополи-
тического влияния и выстраивает коалицию 
противостоящих США сил. Он укрепил пар-
тнерство Китая с Россией, усилил поддерж-
ку Ирана во время прокси-войн этой страны 
с Израилем и воздержался от критики Север-
ной Кореи. Китай работал над восстановлени-
ем ранее испорченных связей с такими стра-
нами, как Индия, Вьетнам и Бразилия, а также 
укрепляет прочие отношения в развивающем-
ся мире. 

Си, похоже, считает, что сейчас преимуще-
ство на его стороне. В то же время Трамп всту-
пает в должность в тот момент, когда возмож-
ности США истощены из-за конфликтов на 
Ближнем Востоке и на Украине. Трамп окру-
жил себя пестрой группой людей, в которую 
входят не только изоляционисты, но и сторон-
ники ястребиной политики по отношению к Ки-
таю, при этом все они заставляют усомниться в 
том, что США готовы поддержать союзников 
и партнеров, таких как Украина и Тайвань. 

Си предвосхитил свою жесткую позицию 
еще в прошлом месяце на Азиатско-Тихоокеан-
ском саммите в Лиме (Перу), сделав коммента-
рии, которые явно были нацелены на будущего 
президента США. Китайский лидер перечис-
лил ряд «красных линий», которые «нельзя пе-
реступать», включая невмешательство в терри-
ториальные споры Пекина в Южно-Китайском 
море, а также настойчивое требование, адре-
сованное Вашингтону, чтобы он поддержал 
намерение Китая объединиться с Тайванем, – 
данная формулировка выходит далеко за рам-
ки того, чему Соединенные Штаты оставались 
привержены на протяжении десятилетий. 

Путин остается важным партнером Си. Рос-
сийские СМИ в нынешнем году сообщили, что 
Путин собирался в июне подарить китайскому 
лидеру на день рождения один из экземпля-
ров книги Чернышевского; Путин организовал 
саммит БРИКС именно в Татарстане, где рас-
полагалось родовое поместье Рахметова. В ок-
тябре два этих государственных мужа встрети-
лись в Казанском кремле, находящимся в кон-
це той улицы, которая прежде называлось ули-
цей Чернышевского. 

Именно Си примеряет на себя «мантию Рах-
метова» – этого «особенного человека», движу-
щей силы истории – и верит, что его желез-
ная воля и дальновидное руководство избавят 
мир от той турбулентности, которую создали 
США. 

Джон ГАРНО, Сэм ЧЭТУИН 
(The New York Times, США) 

В Пермском крае в суд переда-
но уголовное дело о мошенниче-
стве с обналичиванием средств 
материнского капитала. Как со-
общила пресс-служба МВД, всего 
в деле фигурируют 14 эпизодов 
хищения средств. Как установи-
ло следствие, два жителя края ор-
ганизовали получение маткапи-
тала на несуществующих детей. 

Они находили женщин, кото-
рые заявляли о рождении ребен-
ка, пользуясь нормой о том, что 
ребенок, родившийся вне ме-

дицинской организации, может 
быть зарегистрирован ЗАГС при 
наличии заявления лица, при-
сутствовавшего при родах. Фик-
тивно оформляя свидетельство о 
рождении, женщины шли потом 
в территориальный орган Пен-
сионного фонда РФ и получали 
государственный сертификат на 
материнский капитал. 

Далее при помощи подложных 
договоров купли-продажи на имя 
женщин оформлялись земельные 
участки. После этого женщины 

обращались в кредитный потре-
бительский кооператив с целью 
получения займа на строитель-
ство жилья якобы с целью улуч-
шения жилищных условий. По-
лученные средства мошенники 
обналичивали и делили между 
собой, а займ погашался за счет 
материнского капитала. 

Всего в группе участвовали 12 
жителей Пермского края и одна 
жительница Удмуртской Респу-
блики. Помимо регистрации фик-
тивных детей, женщины также 

выступали в качестве свидетель-
ниц «родов» друг у друга. Одна из 
обвиняемых кроме маткапитала 
незаконно получила еще и соци-
альные выплаты на двух фактиче-
ски не рожденных детей в сумме 
более 430 тысяч рублей.  

Всего мошенникам удалось об-
наличить более 6 миллионов руб-
лей, которые они затем раздели-
ли между собой. Преступная схе-
ма была раскрыта сотрудника-
ми Управления экономической 
безопасности и противодействия 

коррупции и ГУ МВД России по 
Пермскому краю. Возбуждено 
уголовное дело по ст. 159.2 и ч. 1 
ст. 30, ст. 159 Уголовного кодекса 
Российской Федерации. 

На период следствия в отноше-
нии всех фигурантов была избра-
на мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде и надлежащем по-
ведении. На земельные участки 
наложен арест. Дело передано в 
Ленинский районный суд г. Пер-
ми для рассмотрения по суще-
ству. 

Жизненный подвиг отца и роман «Что делать?» стали духовным руководством для Си Цзиньпина

Николай Чернышевский. 	 Репродукция	ТАСССи Чжунсюнь. Фото:	Международное	радио	Китая,	russian.cri.cn

В октябре мы познакомили 
читателей с отцом Председа-
теля КНР Си Цзиньпина – Си 
Чжунсюнем, который работал 
с Мао Цзэдуном, Чжоу Эньлаем 
и Дэн Сяопином. Теперь мы уз-
наем, что русская литература, 
и в частности роман Николая 
Чернышевского «Что делать?», 
стали для Си Цзиньпина важ-
ным духовным руководством, 
как пишет американское изда-
ние The New York Times. По мне-
нию издания, это говорит о на-
мерении Си Цзиньпина объеди-
нить мир для усиления борьбы 
с американской гегемонией. 

Мантия Рахметова для Си

Си Цзиньпин.  Zuma/TASS

Криминал

Пермь: обналичка маткапитала
В Центральной России 17 декабря резко изменится пого-

да. Об этом сообщает Росгидрометцентр. «17 декабря че-
рез Центральный федеральный округ (ЦФО) будет переме-
щаться циклон североатлантического происхождения, на 
большей части территории пройдут осадки в виде снега и 
мокрого снега, местами сильный снег. В отдельных районах 
ожидается метель, ветер с порывами 12–17 м/с, налипание 
мокрого снега, гололед», – прогнозируют синоптики. 

В Москве во вторник ожидается от минус 5 до 0 граду-
сов, ветер западный, 6–11 м/с, а также гололедица. В среду 
температура составит от минус 15 до минус 6. В четверг, 19 
декабря, в Москве ожидается от минус 18 до минус 13 но-
чью, днем же воздух прогреется от минус 5 до нуля. Ветер 
западный, северо-западный 6–11 м/с. 

В пятницу, 20 декабря, ожидается ночью от минус 6 до 
минус 1, днем от минус 2 до плюс 3, ветер юго-западный, 
4–9 м/с. В субботу, 21 декабря, температура составит от 
минус 4 до плюс 1 ночью, днем – от минус 3 до плюс 2, ве-
тер юго-западный, 3-8 м/с. 

Погода


